

# LA LUCHA

Diario defensor de los intereses provinciales

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la capital, 4'50 pesetas trimestre; fuera de la capital, 5 pesetas trimestre; extranjero 30 pesetas año.

NÚMERO SUELTO 25 CENTIMOS

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Año XXXIII

Redacción y Admon.  
CALLE DEL PAVO, NÚMERO 6

Gerona, viernes 13 de noviembre de 1903

Dirección telegráfica  
«LUCHA» — GERONA

Núm 8.090

## PARALISIS

En los pueblos cultos y de espíritu liberal, durante los días de más grande revuelta y mayor marejada, no se ha interrumpido la labor legislativa.

Durante la época del terror, aquellos horribles momentos en los que Francia entera ardía por sus cuatro costados y la fatídica carreta, sin interrupción, rechinando sus ruedas, transportaba carne humana desde la Conserjería y la Salpêtrière al pié de la guillotina, mientras los *septembrinos* se entregaban á la orgía de la sangre, la Convención y el Comité de Salud Pública serenamente, cuando dejaba aparte la lucha personal, bárbaramente grande y el furor revolucionario, terrible, decretaba leyes, las forjaba, disposiciones, algunas de ellas hermosamente humanas y que aún subsisten y que no pueden borrarse por más que la reacción las rastriegue con rabia y encono. Son como una cicatriz que cuanto más se fríega más sanguinolenta, enrojecida queda.

Nó, no se interrumpía la vida legislativa, el funcionamiento orgánico de la Patria; tampoco se interrumpía durante las revueltas de la Commune, ni cuando los prusianos marchaban aceleradamente sobre París, mientras el parisién patriótico y confiado voceaba por los boulevards, atronando con sus gritos de ¡á Berlín! ¡á Berlín!

Eran esos, unos momentos de fiebre y de exaltación, y sin embargo durante el suceso anormal, las Cámaras funcionaban y el legislador trabajaba serenamente.

En la misma España, con tanto motín, algarada y pronunciamiento sufrido durante el pasado siglo, si han estado abiertas las Cámaras, han funcionado con relativa regularidad, perfeccionándose éstas á medida que se ha perfeccionado la educación política de nuestro pueblo y de nuestros hombres.

Nunca nos habíamos encontrado en un caso como el actual, de tener unas Cortes abiertas y unos ministros y unos diputados azorados por unas simples elecciones. Ni cuando Pavía penetró en el Congreso con sus soldados, ni en aquellos momentos, habían presentado un cuadro tan desconsolador como el actual.

Empezaron las tareas legislativas, terminado el interregno parlamentario, y estando pendientes de aprobación innumerables decretos que espera el pueblo con las mismas ansias que el hambriento el pan de flor, se entrega el Gobierno con saña á la cuestión personal y política, interrumpiendo todo lo que podría ser vida, agua del Jordán purificadora.

Puede culparse de ello á los republicanos por la obstrucción que realizan, pero esto podrá objetarlo el Gobierno echando el sambenito á los hombres que ostentan el gorro frigio, pues quien se ha fijado en las tareas parlamentarias, ha visto que mucho antes de la sesión de la Junta del Censo, se había observado la parálisis en el cuerpo legislativo.

De la obstrucción de los repu-

blicanos, son los principales culpables los hombres tan incapaces como Romero Robledo y García Alix, que ignorantes para rehuir el temporal, lo afrontan torpemente y creyéndose que aún se puede gobernar como hace veinte años, haciendo toda suerte de travesuras marchan hácia la bancarrota, arrastrando tras ellos sagrados é inmarcesibles símbolos.

Satisfecho de esto puede estar el torpe García Alix; es suya la obra de la parálisis del cuerpo legislador; suya es la obra del desconcierto general.

Afortunadamente para todos, instituciones y pueblo, se anuncia una crisis, después del desaire que al ministro de la Gobernación hicieron los diputados de la mayoría durante la sesión del pasado miércoles.

Tal vez en el momento que nuestros lectores lean estas líneas, habrán abandonado el poder todos los hombres de la conjunción conservadora-villaverdista.

Si esto sucede, si tal suceso se realiza, todos los que sinceramente blasonamos de monárquicos deberemos cantar victoria, pues habrán abandonado el banco azul los hombres más funestos para la patria, la democracia y el régimen que desde la restauración acá en él se han sucedido.

Volverá Maura. Bienvenido. Pero es preciso que aunque sea galvanizando miembros, termine con la parálisis que nos corroe.

## En el Riff

Los sangrientos sucesos que á las puertas de Melilla, en los límites de nuestro territorio, se han desarrollado en estos días, dan notoria actualidad é interés al siguiente artículo que copiamos de *El telegrama del Riff* diario que se publica en Melilla y que corresponde al día 7 del actual.

El estar inspirado en la fuente de los hechos y reflejar por tanto la verdad exacta de los mismos, dá á dicho artículo más autoridad que todos los datos oficiales que puedan facilitarse y por ello no dudamos han de verlo con gusto nuestros lectores.

Dice así:

### Impresiones

Los sucesos que se vienen desarrollando en el campo fronterizo, han sido provocados á nuestro juicio por el Fraile.

Este jefe leal refugiado en nuestra plaza desde la voladura de la Alcazaba, no ha cesado ni un solo día en fomentar la discordia entre los fronterizos y facilitar con ello sus proyectos de restablecer la autoridad de Abd-el-Azis.

Hace varios meses intentó un levantamiento pero con tan poca fortuna que solo dió por resultado incendiar los partidarios del Schedly las propiedades de los que simpatizaban con la causa del Sultán.

De nada sirvió el dinero de los comisionados; de nada, las promesas que hicieron á los principales jefes. Las kábilas continuaron adictas al Pretendiente.

Los comisionados de Abd-el-Azis debieron comprender que nada se conseguiría de la kábila de Guelaya y marcharon á Uxda.

Desde su partida no cesó el Fraile de mantener inteligencias con Maimon y el cabo Moreno, alentando á los partidarios de este y procurando por todos los medios posibles restar amigos al Schedly.

Consecuencias de esta política han sido las crecientes enemistades de los bandos en que la kábila de Mazuza se halla dividida, hasta provocar el choque.

Si mostró habilidad el Fraile para dividir á los Mazuzas, en cambio no la ha demostrado para aprovecharse del triunfo ob-

tenido por los suyos la tarde del miércoles.

La precipitación en proclamar á Abd-el-Azis no estando el terreno abonado por su proclamación. Las medidas tomadas en los primeros momentos y el anuncio de represalias contra cuantos no atacaban la causa del Sultán, dió por resultado que las kábilas que el miércoles habían permanecido neutrales, pusieran del lado del Schedly, convirtiéndose á vencedores en vencidos.

La lucha de las kábilas ha sido fatal para todos pues leales y rebeldes han sufrido grandes pérdidas, imposibilitando á muchos de poder efectuar las siembras.

¿Que finalidad tendrán los actuales sucesos? ¿Carecen de importancia como opina el Excelentísimo Sr. Presidente del Consejo de Ministros?

En nuestro modesto sentir, sin un repentino cambio nada extraño en las contiendas marroquíes, motivarán el triunfo definitivo del Roghi en esta región del Riff. Y respecto al segundo extremo opinamos merecen se les conceda más importancia que á los desarrollados en el mes de Abril.

## Una huelga

Continúa en el mismo estado la huelga de obreros ferroviarios de Portbou.

Las bases que presentaron á la Compañía de Madrid, Zaragoza y Alicante, por mediación del señor jefe de la estación, son las siguientes:

«Empezar el trabajo desde las seis de la mañana á las seis de la tarde, teniendo una hora para el almuerzo y dos para la comida; ó sea un total de trabajo de nueve horas diarias.

Aumento de un real más de jornal diario. No poder despedir sin causa justificada á ningún obrero.

Las brigadas (ó collas) se compondrán por lo menos de seis individuos.

Cada día que la Aduana haga fiesta, una de las tres collas que existen lo hará también, alternando.»

Estos acuerdos están firmados por todos los obreros empleados en dicha faena, dando un plazo de quince días á la Compañía para su contestación.

Habiendo el plazo vencido, el día 7 de los corrientes, el jefe de estación llamó á su despacho á los obreros, comunicándoles que de las bases presentadas no podía aceptar ninguna.

En vista de tal contestación los obreros adoptaron la actitud en que hoy se encuentran.

Las mediaciones de arreglo han menudeado, habiendo intervenido las autoridades locales, pero por ahora no lleva trazas de solventarse el conflicto.

La tranquilidad es completa, guardando los obreros actitud correcta.

Es de esperar que se encontrará una fórmula para la solución que beneficiaría á los obreros, empresa y comercio, este último hoy perjudicado á causa de la detención forzosa de mercancías.

## De La Bisbal

Ofrecí á los apreciables lectores de LA LUCHA, dar cuenta del resultado, en esta localidad, de las elecciones de Concejales celebrados el próximo pasado domingo; y como lo prometido es para mi deuda sagrada, gustoso voy á cumplirla, no sin antes hacer constar, que todas mis apreciaciones y comentarios se inspiran en la más absoluta neutralidad; libre completamente de apasionamientos y de todo interés y espíritu de bandería.

Conforme ya insinué en mi última, el triunfo lo han obtenido los republicanos, pues cuatro candidatos salieron elegidos por gran mayoría de votos.

Por las minorías, salieron triunfantes don José Escoda y Pujol, en el primer distrito, y don Enrique Serradell y Pascual en el segundo; de modo que, candidato

adicto al actual gobierno, no hay ninguno, pues siendo el señor Escoda, carlista, y por añadidura jefe de tales huestes en esta localidad; y el señor Serradell, independiente con vistas al catalanismo, dicho se está que el gobierno, cual ya llevo dicho, está huérfano de candidato que le represente en esta población. ¡Lucido papel ha desempeñado!

Ello no obstante, el vulgo cree, y con él también opino yo, que el llamado á empuñar la vara de alcalde de Real orden, es el propio señor Escoda, pues á pesar de ser partidario de don Carlos, conforme no se perca el mismo de manifestarlo públicamente, su amistad con el señor Marqués de Róbert, hará que obre el milagro, yendo á parar á sus manos la insignia de la presidencia del Ayuntamiento, lo que de otra suerte le hubiera sido imposible lograr; y hasta hay quien supone que al objeto de allanar la más pequeña dificultad, ha sido calificado el señor Escoda, ante el actual gobierno, de *monárquico*, á secas. Bonita ocurrencia, y mejor tapadera.

Don Luis de Ciurana, contrincante del señor Escoda, no obstante el reducido espacio de tiempo que contó para trabajar, con sus leales amigos, su elección, obtuvo votación nutridísima; y fué menester para consumar su honrosa derrota, que se traicionara el parentesco así como las amistades, tanto personales como políticas. A buen seguro que tanto el propio señor de Ciurana como los amigos que le fueron adictos, no olvidarán las tristes enseñanzas que tales elecciones les han revelado, que amargan sí, el corazón de quien supone, con candidez, que á un continuo y largo comporta miento de franca y leal adhesión debe responderse, cuando las circunstancias así lo requieren, con la misma nobleza y desinteresado proceder. ¡Pero, cuán lejos de la brutal realidad vive, quien así hoy día piensa!

El público que, como ya dije en mi última correspondencia, reconcentró toda su atención en la lucha electoral que se estableció en el primer distrito, entre el señor Escoda y el señor Ciurana; estaba además atento á la conducta que, ante semejante caso, siguiera el señor Fina.

Creíase que, al final, se decidiría este último señor por el señor Ciurana; así todo el mundo, lógicamente lo presentía; empero el resultado de la votación, puso de manifiesto, elocuentemente; por la fuerza de los números, todo lo contrario.

Así como fueron tan solo cinco ó seis las candidaturas en que se leyeron los nombres del señor Escoda y Ciurana juntos, abundaron, á más poder, los que aparecieron con solo el nombre del primero.

¿Qué fuerza extraña, qué invisible poder ha sido el que ha pasado sobre el señor Fina para lanzarle por la desviada senda, que la lógica presunción no le señalaba?..

No falta quien presumiéndose enterado de ciertas interioridades, señale la cuestión religiosa como toque de alto á las inclinaciones acariciadas por el señor Fina. Era menester involucrar en las mundanales luchas, la divinidad de la religión, para que en ese irrespetuoso consorcio se hallara la ansiada valla con que torcer la corriente natural y lógica de las cosas. Y según se dice, siguiendo siempre la relación de los sucesos intrínsecos por boca de quien presume de enterado, el señor Cura párroco que, por lo visto los quehaceres de la cura de almas, no le privan de ocuparse en los asuntos electorales, fué el encargado de llevar la voz cantante cerca del señor Fina para determinarle en que sentido ú otro, pero en forma que no admitía dudas ni vacilaciones. Al vado ó á la puente.

Y se pasó, por fin, por el puente de la ingratitud, sin tener en cuenta que las pisadas que tras el iban apareciendo, traza-

ban el simbólico INRI del propio caminante.

¿Que dirá el señor Coll, que se tomó la molestia de venir á recomendar personalmente la candidatura del señor Ciurana, ante la inexplicable actitud de los señores Fina y Ganigues?

Poco me resta manifestar, como no sea felicitar á cuantos como el señor Ciurana, Vellú, Cabrera y otros, lucharon en torno del primero; pues el acto por ellos llevado á cabo, significa haberse desprendido de la extraña y fatal dirección que pretende imponerles quien carece en absoluto de condiciones y autoridad; acto de independencia que les honra en grado sumo, puesto que han evidenciado que no son elementos inconscientes para ser traídos y llevados al antojo de primer atrevido, y que antes que todo, debe mirarse por el bien de las ideas honrosamente y de antiguo profesadas; que jamás las conveniencias particulares de unos cuantos, deben sobrepujar á los racionales dictados de una recta conciencia; deseando que no sea esta la última vez, que rompan anzas contra quienes careciendo de autoridad, traten de imponerse y conducirlos como rebaño de mansas ovejas.

El sano espíritu, la virtud de los principios, como la respetabilidad de las personas, ganarán con ello, y saldrán también gananciosas la moral política y pública.

Hasta otra.

El Corresponsal.

11 noviembre 1903.

## En el Ayuntamiento

De segunda convocatoria celebró ayer tarde sesión el ayuntamiento de esta ciudad, bajo la presidencia de don Manuel Catalá y asistencia de los concejales señores Sambola, Franquesa, Portas, Vilaró, Monsalvatje, Pla, Garriga (A), Estech, Comorninas, Perez Xifra, Leal y Garanger.

La orden del día comprendió:

Lectura del acta de la sesión anterior; fué aprobada.

Idem de varias cuentas de jornales y materiales; id., id.

Cuenta del estado de recaudación habida por concepto de consumos durante el mes de Octubre último que importa 36.579'23 pesetas; de otro estado de las cantidades recaudadas en el matadero en la misma época que asciende á 4501'11 pesetas; y otro de las operaciones de contabilidad efectuadas, durante el propio mes que arroja una existencia en caja de 4904'66 pesetas; quedaron aprobados.

Cuenta de la distribución de fondos para atender á los gastos del corriente mes de Noviembre que asciende á 23942'22 pesetas; fué aprobado.

Lectura de la Real orden relativa á la división de zonas recaudatorias de la capital en la que se resuelve autorizar el establecimiento de la zona de Llagostera, en esta ciudad; la corporación acordó quedar enterada después de pedir el Sr. Franquesa que en la sesión próxima se traigan los antecedentes relativos á este asunto.

Instancia de D. Juan Bta. Jovet en suplica de permiso para construir un almacén frente á la fábrica que posee en la calle de Figuerola; se acordó acceder á la solicitud.

Id. de D. José Pagés para edificar una casa de nueva planta en un solar de la calle del Norte; se acordó conceder el permiso.

Id. de D. Vicente Noguer para elevar un piso en la casa n.º 38 de la calle de Santa Eugenia; acordose acceder á lo solicitado.

Id. de D. Martín Gimbernat para ensanchar una puerta de la casa n.º 9 de la calle de Pedret; concedióse el permiso.

Terminada la orden del día, el Sr. Estech pidió que la corporación se ponga de acuerdo con el ramo de Guerra para aprobar el plano de los terrenos procedentes de las murallas. El Sr. Pla hizo notar que lo que procede, es que el ayuntamiento tome posesión de dichos terrenos ya que son de su propiedad, y que por tanto lo que debe hacerse es solicitar de Guerra que se entreguen á la corporación dichos terrenos.

Después de ligera discusión y de pedir el

Sr. Leal que sea derribada la puerta de Francia se acordó que el asunto pase á estudio del arquitecto para que informe lo que proceda.

Acto continuo levantóse la sesión.

## NOTICIAS

Sin incidente alguno, celebróse ayer en las Casas Consistoriales el escrutinio general de las elecciones celebradas el pasado domingo.

Estuvieron presentes al acto algunos concejales y buen número de electores.

No se presentaron protestas á ninguna acta.

Quedaron proclamados concejales electos por esta ciudad, los señores: Fornés, Huix, Catalá, Piferrer, Bassols, Ciurana, Vivas, Canals, Planas y Encesa.

Hánse discutido con cierto apasionamiento en esta ciudad, las elecciones del pasado domingo, acerca su validez.

Algunos periódicos han tratado del asunto, entre ellos *El Correo de la Tarde*, con tal desconocimiento del asunto, que no merecen contestación aquellos párrafos.

Si seriamente se habla del asunto, hablaremos; si por lo contrario se quiere tratar á la ligera y únicamente con el insensato prurito de molestar á determinadas personas, cumpliendo nuestro deber, nos apartaremos en absoluto de la cuestión.

Se ha licenciado en Derecho en la Universidad de Barcelona, nuestro distinguido amigo de Cassá de la Selva don Eduardo Vilaret Puig, á quien felicitamos sinceramente.

LA LUCHA se vende en Barcelona, kiosko de Salvador Sanz, Rambla de Canaletas.

Por este Gobierno militar se llama á los padres de los soldados fallecidos, Francisco Segura Cabanas, Remigio Pagés Trulls y Federico Mas Comas, para recoger las letras de sus alcances.

Esta mañana debe comparecer ante el tribunal en nuestra Audiencia provincial Jaime Buscarons Tenas, acusado de atentado.

Está encargado de su defensa el letrado D. José M.ª Vilahn.

Mañana debe celebrarse en el salón de actos del «Centro Moral» una reunión de cosecheros de avellana, para tratar de asuntos relativos á la clase.

Anteayer pasó por esta ciudad en el expreso de las 5 de la tarde, procedente de Alemania y Francia, el sabio botánico don Ignacio Bolívar, Catedrático de la Universidad Central.

Se ha concedido autorización á don Luis Curcelegui para remitir á don A. Surroca de Figueras 44 pistolas.

La vecina de esta ciudad Maria Pages Noguer ha denunciado á la policia de esta ciudad que un sujeto llamado Juan Ferrer, vecino de Castellfullit se habia presentado en su casa con objeto de alquilar una bicicleta por dos horas y despues de esperarle, no ha parecido aun el sujeto ni la máquina.

Se ha remitido á la Diputación provincial una relación de dietas devengadas por el Sub-delegado de medicina del partido de La Bisbal don Jaime Maruny, que en junto importa 150 pesetas.

En San Feliu de Guixols ha sido detenido un sujeto llamado José Vila Viñas que expendia billetes de la rifa de un tocino que no poseía.

Por haber roto la cerradura de una cadena del paso *Pasteral* de la linea del ferrocarril de Olot, han sido denunciados dos sujetos de Amer llamados Juan y José Parramón.

A las diez de la mañana del día 6 del próximo diciembre debe celebrarse en el

salón de sesiones del ayuntamiento de Bañolas, una reunión ó junta general de los usuarios de las aguas procedentes del Estanco de Bañolas y de todos los interesados en el aprovechamiento de dichas aguas, para que pueda constituirse la comunidad de regantes conforme perceptua el artículo 228 de la ley de Aguas de 13 de Junio de 1879.

Todo difunto, por «La Funeraria» de don Juan Poch, queda vestido á la hora de recibirse el aviso; á las ocho horas avisados sus deudos, amigos y vecinos, tanto si es por esquela como por encargo verbal.

Se vende una tienda carniceria situada en un punto céntrico de esta ciudad.

Darán razón en la administración de este periódico.

Listas completas para el reparto á domicilio de esquelas, prospectos ó circulares, «La Neofia», Cort-real, 18.

## Camilo Fontbarnat, Cirujano

aprobado por la Facultad de Medicina de Barcelona y graduado con el Título de CIRUJANO-DENTISTA por la Facultad de Medicina de Madrid.

En su clinica y Gabinete Odontológico se hacen extracciones sin dolor, se construyen toda clase de dentaduras, se remiendan las inservibles á precios convencionales, se hacen orificaciones y empastes de todas clases procedimientos especiales.

Calle del Progreso 29, primero.

## PAPEL DE FUMAR EMPORIUM

Se recomienda á las personas de buen gusto, no cura ninguna clase de enfermedad, ni está fabricado con sustancias medicinales, pero si que dá un buen sabor al tabaco sin perjudicar en nada á la salud.

De venta en todos los estancos bien provistos. Al mayor.—Oliveras y C.ª.—Figueras

## Interesante

Los que deseen enviar y recibir encargos á Barcelona y vice-versa y principales poblaciones de Cataluña, pueden dirigirse á «El Rápido», agencia la más puntual y económica, desde 1.º del mes actual.

Para encargos, dirigirse á los acreditados establecimientos de los señores Mata y Vinyals, Abeuradors, y Confiteria de Pous, Bañasterias, de 8 de la mañana á 8 de la noche y hasta las 3 de la madrugada en el Restaurant Fornos.

**Bernardo Langa**  
Se responde de extravíos y averias; constatación en el mismo día; agencia en Barcelona, Rambla del Centro, número 9, Bastonera «El Gallo de Morón».

## Esterería de Poncio Casellas

Calle Cort-Real, núm. 3, GERONA.

Ofrece á sus numerosos clientes y al público en general, un variado surtido de estereras y alfombras del país y extranjeras de todos precios, con especialidad en la colocación de alfombras.

## Contra la calvicie

La «Loción Capilar Antiséptica», preparada por el doctor V. Stakanowichz, es el mejor específico que se conoce para combatir todas las enfermedades del cuero cabelludo. Destruye en poco tiempo el microbacio de la calvicie, llevando la muerte á las agrupaciones de parásitos, situadas en el folículo productor, quedando desembarazado de ellas el cuero cabelludo.

Los efectos de la «Loción Capilar», son completamente inofensivos para el resto del organismo.

De venta en todas las Farmacias y Perfumerías, y en Gerona, en casa de F. Maresma.

## Sección telegráfica

Servicio especial de «La Lucha»  
**El escrutinio en Valencia**

Valencia 12, á las 4'35.

Se ha verificado el escrutinio, sin que haya ocurrido ningún incidente desagradable.

Las precauciones adoptadas por el gobernador, han sido exageradísimas.

Desde mucho antes de la hora indicada

para dar principio al acto, grandes piquetes de la Guardia civil montada y de Infantería patrullaban por la población y ocupaban sitios estratégicos.

Frente al Ayuntamiento, algunas parejas de civiles y policia despejaban los grupos, no consintiendo que entrase nadie con palos.

El salón de sesiones, llenísimo de público.

El gobernador había falsificado las actas con objeto de restarles votos á los republicanos, pero enterados éstos de la martingala, la han hecho pública, y los mismos conservadores é interventores que se habían prestado al juego del gobernador, han votado en contra, siendo proclamados los 15 concejales republicanos y derrotado el gobernador.

El acto del gobernador, ha sido objeto de durísimas censuras por parte de cuantas personas se han enterado de lo que pretendía.

Los mismos conservadores están furiosos contra él.

Se dá como seguro que el gobernador se marchará en breve, después del descabro que acaba de sufrir.

Los ánimos siguen excitados, temiéndose que el momento menos pensado se reproduzcan los sucesos.

Parece que el gobernador trataba, aconsejado por García Alix, de promover un nuevo conflicto para poner la plaza en estado de guerra.—Reig.

## Sobre la crisis

Madrid 12, á las 4.  
Según algunos ministros han declarado, la determinación del Gobierno respecto á su continuación, depende de la actitud que adopte la mayoría, para poder definir exactamente si sus aplausos de ayer al señor Maura son una prueba de reconocimiento de jefe, ó eran frases de dudosa adhesión al señor Villaverde.

Este inútil empeño del Gobierno, bien claramente se vé que es debido al apego que tiene al poder, pues no cabe dudar por la hostilidad de que dieron pruebas los diputados hacia el presidente del Consejo y el señor García Alix.

El señor Gasset parece que expresó su deseo de que después de lo ocurrido, él no podía seguir en el Gabinete, sin embargo de las gestiones hechas por el señor Romero Robledo para evitar la crisis, en cuya conducta le imitaría el señor García Alix, que el señor Gasset tampoco está conforme con el modo de ser del señor Villaverde.

Este, según parece, ha obtenido la conformidad del Rey y del señor García Alix.

En vista de esto, el señor Gasset se asegura que presentó su dimisión al señor Villaverde con carácter irrevocable, esperando con todo el resultado del debate de esta tarde en el Congreso.

## En Palacio CONSEJO DE MINISTROS

Esta mañana se ha celebrado Consejo en Palacio, bajo la presidencia del Rey.

El señor Villaverde al regresar á la presidencia dijo á los periodistas que se había tratado de política exterior, de la revolución de Panamá, de política interior y de los incidentes parlamentarios.

El señor García Alix dijo que se había tratado también del triunfo de los monárquicos en Almería, Granada, Cádiz, Cartagena, Zaragoza y otras importantes poblaciones.

Dijo también el ministro de la Gobernación que se había tratado en el Consejo de la huelga de Rio Rinto, cuyos obreros siguen en actitud pacífica.

Ha añadido que no es probable que por ahora vuelvan al trabajo, para lo cual continuarán sus gestiones las autoridades.

—Hablando el ministro de la Gobernación del resultado del escrutinio efectuado hoy, ha dicho que solamente tenía noticias de su resultado, de Madrid, Valencia, Barcelona, Zaragoza y Santander, en cuyas poblaciones habían triunfado por mayorías los republicanos.

Ahora se ha visto, ha proseguido el señor García Alix, que no es tanto el triunfo obtenido por los monárquicos, en las gran-

des poblaciones, pues solamente se les atribuyeron un total 5.100 y pico de concejales en toda España y á los republicanos 790.

Ha añadido el ministro de la Gobernación, que en Valencia se reunió anoche la junta de autoridades para tomar acuerdos, en previsión de que hoy se alterase el orden.

Por orden de las autoridades, anoche la guardia civil patrulló por los barrios de Ruzafa y otros, por saberse que en varios cafés se reunían elementos de los que acaudillan los señores Blasco Ibañez y Rodrigo Soriano, entre los que se temía ocurriese algún choque.

Desde un solar, según comunican, se hizo un disparo á una pareja de la guardia civil montada, que resultó ileso.

No es exacto que se haya declarado el estado de guerra.

Hablando de los debates parlamentarios, ha dicho el señor García Alix, que no contestará á ningún diputado, pues como el señor Melquiades Alvarez tiene que asistir á la vista de una causa en el Tribunal Supremo, no podrá asistir al Congreso.

Ha añadido que solamente intervendrá si algún diputado reproduce el debate.

Entiende el ministro de la Gobernación que no debe plantearse, acerca de lo tratado, ningún otro debate.

Terminó diciendo que el gobierno no había recibido ninguna noticia acerca del escrutinio de Málaga.

### Firma del Rey

Después del Consejo, el Rey firmó varios ascensos reglamentarios y mandos militares.

### Conferencia

Después del consejo, el ministro de la Gobernación ha visitado en la presidencia, al presidente del Consejo, con quien ha celebrado una larga conferencia.

Ambos se mostraron reservados, acerca de lo que pudieran tratar.—Reig.

## CRÓNICA PARLAMENTARIA

### Congreso

Madrid 12, á las 6.

A las dos y 45 declara abierta la sesión el Sr. Romero Robledo.

En el banco azul los Sres. Alix, Gasset, Villaverde y Besada.

En los escaños media docena de diputados.

El ministro de la gobernación da lectura á un proyecto de ley suprimiendo las tiendas y cantinas en los talleres y minas.

En dicho proyecto se fijan también órdenes para el pago de los jornales.

Se formulan varios ruegos y preguntas de escasa importancia.

El Sr. Albornoz denuncia los abusos que se cometen en la Aduana de Gerona.

Pide se den facilidades para la exportación conforme solicitó la Cámara de Co-

mercio y se acordó en el Congreso corcho taponero celebrado en Gerona.

El Sr. Gonzales Besada promete atender el ruego.

El Sr. Morayta pide pasen á la jurisdicción ordinaria los procesados por la autoridad militar con motivo de los sucesos de Bilbao.

Denuncia despues el mal estado en que se halle un puente en la vía férrea de la provincia de Albacete.

El Sr. Aguilera formula algunas preguntas relacionadas con el proyecto de presupuestos la capitalidad de Madrid.

(Aparece en una de las tribunas el espadista Mazzantini).

El Sr. Gil Morte pide una relación del resultado de las elecciones en Valencia.

Reclama asimismo una nota oficial de los sucesos desarrollados en Rio Tinto.

El Sr. Ortega anuncia una interpelación acerca de las elecciones en Granada.

El ministro de la Gobernación la acepta y el Sr. Ortega la esplana.

Dice que los agentes de la autoridad iban diciendo á los electores que celebraban mitins que les permitirían atacar á las instituciones mientras no atacasen á la religión.

El Sr. García Alix le contesta defendiendo la conducta de las autoridades.

Rectifican el Sr. Ortega y el ministro de la Gobernación.

El Sr. Muro trata de la conducta observada por el gobierno contra los republicanos de Guipúzcoa.

Dice que va á presentar las pruebas ofrecidas.

Presentando entre ellas un parte oficial en el que se demuestra la conducta despropiciada de las autoridades.

El ministro de la gobernación dice que telegrafiará al gobernador para que averigüe quien ha facilitado dicho parte el señor Muro y le castigue.

El señor Muro manifiesta que á nadie compromete el parte de referencia.

Se entra en el orden del día, continuando la discusión del presupuesto de guerra.

El señor Estévez pronuncia un hermoso discurso.

### Senado

A las 3 y media abre la sesión el general Azcárraga.

En el banco del gobierno los ministros de Hacienda y Gracia Justicia.

El obispo de Osma trata de los sucesos de Bilbao y pide protección del gobierno para combatir á los impíos.

El ministro de Gracia y Justicia dice que se han dictado medidas de previsión para impedir se repitan los sucesos.

El obispo de Guadix trata de la enseñanza y pide se supriman las clases gimnasia y antropometría.

El señor Echaverria se ocupa de cuestiones referentes á la enseñanza culpando

á los jesuitas de inmiscuirse en las cuestiones políticas.

### La cuestion de confianza

El señor García Alix ha declarado que no cree deba plantearse ante el rey la cuestion de confianza por el mero hecho de haber ofrecido el señor Maura su apoyo al gabinete.

Entienda el ministro de la gobernación que de este modo se ha fortalecido aun mas el gobierno.

### De Cádiz.—A Melilla

Un telegrama de Cádiz comunica que se han dado las oportunas órdenes para zarpar un buque de guerra con rumbo á Melilla, á causa de la agitación marroquí.

Un despacho de Melilla dice que la situación del Sultan es grave dandose por seguro el triunfo del pretendiente.—Reig.

### Publicaciones

En el cuaderno 19 de las *Obras poéticas de Campoamor*, edición Tasso, de Barcelona recientemente dado á luz, es notable la conmovedora lámina que acompaña al texto, cuya artística sencillez da el mayor relieve á su trágico asunto.

Estos cuadernos semanales, que irán formando la *Biblioteca de Grandes Autores*, constan de 32 páginas y lámina original, y se venden á 15 céntimos el ejemplar.

### EL AGUINALDO DEL ASEGURADO

Antes de hacer un seguro vida, incendios ó de cualquier rama, ó despues de hecho, pidan nuestros lectores á los Agentes de las Compañías que les regalen *El Aguinaldo del Asegurado* para 1904, libro próximo á publicarse, que contiene novelitas, cuentos, poesías, etc., etc., y va ilustrado con preciosos dibujos de notables artistas.

Los Agentes de seguros pueden pedirlos á las respectivas Compañías ó al Editor, calle de Cervantes, 8,—3.ª derecha, Madrid.

El número de ALREDEDOR DEL MUNDO del jueves 12 trae, entre otros, los siguientes artículos, ilustrados profusamente:

Las casas de Pompeya.—Meteoro luminoso (El observado en Navarra el mes pasado)—Casas con las cuatro fachadas al Mediodía.—Sentidos que no existen soñando.—El nuevo elixir de larga vida (Sueño de animales que viven siglos).—Origen de la canción de «Mambrú».—Beber por la piel.—Tesoros descubiertos por animales.—Las pieles ricas (Su caza y su comercio).

Los señores Médicos recomiendan el uso de las excelentes aguas minerales alcalinas y de los productos VICHY-ÉTAT. No fiarse de imitaciones y exijase:

VICHY-HÔPITAL

(estómago)

VICHY-GRANDE-GRILLE

(higado)

VICHY-CÉLESTINS

(riñones)

Véndense en las farmacias, droguerías y depósitos de aguas minerales.

—El Club de las Calaveras.—Los nombres de los salvajes.—La Infantería española (Membretes, escudos y «motes» de algunos regimientos).—No hay medio de evitar el alcohol.

El tranvia eléctrico hasta las fronteras.—El periódico tarjeta postal.—Una sotana histórica.—El gato de moda.—Los editores españoles (Sus vicisitudes, su historia... y sus ganancias).—Las islas flotantes de la Luisiana.—Las alimañas y el acetileno.—Los mejores nadadores del mundo.—Casas de arena.—Padres é hijos reyes á la vez.—Una planta que mata, y las acostumbradas secciones de Caricaturas, Preguntas y Respuestas, Averiguador Universat, Recetas y Recreos, etcétera.—20 céntimos número.—2,50 pesetas suscripción trimestre.—Plaza del Progreso, 1, Madrid.

### Revista bursátil

Telegramas del Banco Hispano Americano Cotizaciones del día 12 de Noviembre 1903 (De nuestro servicio particular)

#### BOLSIN DE LA MANANA

Interior 4 por 100.	77'17
Acciones ferrocarril Norte..	59'05
Id. M. Z. A.	96'25
Id. Orense..	00'00
Francos.	34'20

#### CIERRE BOLSA A LAS 4 TARDE

4 por 100 Interior.	77'13
4 por 100 amortizable.	97'25
Acciones del F. C. Norte.	58'75
Id del F. C. de M. Z. A.	96'40
Id. Orense.	33'50
Obligaciones 5 por 100 Almansas.	103'00
Id. 4 1/2 por 100 Alicante.	98'50
Id. 2 1/2 por 100 Francas.	58'00
Id. Municipales 5 %.	98'00

PARÍS	Exterior.	90'25
	Nortes.	209'00
	Alicantes.	341'00
Francos.		34'70

### FERRO-QUINA BISLERI

El uso de este licor se considera hoy día como una necesidad para los débiles de estómago.

El FERRO-QUINA-BISLERI es de efecto estomacal, tónico y reconstituyente; excita el apetito, facilita la digestión, fortalece el estómago y el cerebro y procura una pronta asimilación de los elementos nutritivos, aumentando los glóbulos rojos de la sangre.

Depositorio esclusivo en España

ALFREDO ROLANDO

Bajada San Miguel, 1.—Barcelona.



### FOLLETIN DE «LA LUCHA» (10)

## LA MENDIGA DE SAN SULPICIO

nelas alemanes no le pusieron ninguna dificultad en su camino.

El día empezaba á despuntar cuando llegó cerca de la casa del médico.

Llamó á la puerta.

Casi al momento se abrió una ventana, y el doctor, que acababa de llegar de una ambulancia y aun no se había acostado, apareció en ella, preguntando:

—¿Quién es?

—Yo, Raimundo Schloss, señor doctor.

—¿Vos, tan temprano!—exclamó Pertuiset manifestando en su voz alguna inquietud.—Supongo que no ocurrirá nada desagradable en casa.

—Doctor, es necesario que vengáis

enseguida al castillo.

—¿Le ha sucedido algo al señor conde?

—El señor conde ha tenido un ataque.

—¡Ah! ¡desgraciado de mí!... un ataque... entonces no estará muy bien...

—Sí, nada bien; pero aun se puede salvar... pero es necesario no perder un momento... venid de prisa.

—¡Allá voy!

Se cerró la ventana.

Raimundo quedó esperando, Transcurrieron dos ó tres minutos; rechinó la cerradura de la puerta, girando esta sobre sus goznes y salió el doctor Pertuiset.

Los dos hombres se estrecharon la mano afectuosamente y emprendieron juntos el camino con dirección al castillo.

Durante el camino, Raimundo puso al médico al corriente de lo que había

pasado en casa del conde haciéndole saber la pronta intervención del médico alemán gracias á la que el señor de Areynes no se había muerto sin recordar el conocimiento.

Francés de corazón y de alma y patriota como lo son los generosos hijos de la patria de Juana de Arco, la gran lorenesa, santa y mártir, el doctor Pertuiset comprendió perfectamente cual habria sido la violencia del choque que había abatido al noble anciano cuando había recibido la noticia del desastre de Sedan.

El resultado de ello no le llamaba la atención.

—¡Pobre conde! ¡pobre amigo!...—murmuró escuchando el coamovedor relato de Raimundo.

Cuando llegó al castillo el médico del partido, encontró al mayor alemán instalado á la cabecera de la cama del señor de Areynes.

Blasius Wolf había retrasado un po-

co su marcha para poder conferenciar con su colega.

Los dos médicos cambiaron un glacial saludo impuesto por las circunstancias.

—He hecho todo lo que he creído que debía hacer para salvar al dueño de esta casa—dijo el bávaro.—Vos sois su médico de cámara... os cedo el puesto... á vos os toca continuar lo que yo he empezado lo mejor que he podido...

El doctor Pertuiset se inclinó sin responder y se acercó al señor de Areynes.

Este al verle tuvo un rayo de alegría en la mirada é hizo un esfuerzo manifiesto para darle la mano sin poder conseguirlo.

El médico se la estrechó entre las suyas encontrándola helada como la de un cadáver.

—Amigo mío... pobre amigo mío...—murmuró con profunda emoción.

# La Esperanza

Capital social 5.000.000 de pesetas

DELEGADO PARA GERONA Y SU PROVINCIA,

Se solicitan agentes para la provincia

Compañía anónima de seguros contra incendios, explosiones del gas, de las calderas de vapor y efectos del rayo y la electricidad.

DOMICILIADA EN BARCELONA

RAMBLA DE CATALUÑA, 52.

D. Francisco Clará Vendrell  
Santa Clara, 8, 3.º - Gerona

## Dentífrico al Mentol-Perez Xifra

Calma instantáneamente el dolor de muelas.

Conserva y hermosea la dentadura

Emblanquece y da brillantez al esmalte de los dientes.

Vigoriza las encías.

Limpia la boca dejándola agradablemente perfumada.

Fortalece los dientes y las muelas.

Evita la caries ó la detiene si existe ya.

Comunica grato perfume al aliento.

## Dentífrico al Mentol-Perez Xifra

## CONFITES ANTI-VENEREOS COSTANZI



ROOB ANTISIFILITICO  
INYECCION VEGETAL

COSTANZI

Las celebridades médicas nacionales y extranjeras, después de una larga experiencia se han convencido y certificado, que para curar radicalmente la purgación reciente y crónica, gona, militar, prostatas, úlceras, flujo blanco de las mugeres, arenillas, catarro de la vejiga, cálculos, retenciones de orina, escozores uretrales, y en 20 ó 30 días los estreñimientos uretrales (estrechez) aunque sean crónicos de más de 20 años y evitar las peligrosísimas sondas, no hay medicamento mas milagroso que los **Confites** ó inyecciones Costanzi. También certifican que para curar cualquier enfermedad **sifilítica**, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el **Roob Costanzi**, pues no solo cura radicalmente la **sífilis**, sino que estirpa los malos efectos que producen estas substancias, que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor **Angelo Costanzi**, calle Diputación, 435, Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con él, admite á los incrédulos el pago una vez curados. Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona, todos los días á las 12, y las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva.

Precio de la inyección, 4 pesetas. Confites anti-veneréos para quienes no quieran usar inyecciones, 5 pesetas. Roob antisifilítico, pesetas 4. De venta en las acreditadas farmacia y en casa del autor, Diputación, 435, Barcelona.—En Gerona en las farmacias de J. M. Perez, Abeuradors, 2 y 4.—Francisco de A. Roca, Cort-Real, 4.—Joaquín Coll, Rambla Libertad.

## SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

**Línea de Filipinas.**—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sean: 3 y 21 Enero, 28 Febrero, 23 Abril, 25 Abril, 23 Mayo, 20 Junio, 18 Julio, 15 Agosto, 12 Septiembre, 10 Octubre, 7 Noviembre y 5 Diciembre directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra (China, Japón la Australia.

**Línea de Cuba y Méjico.**—Servicio mensual á Veracruz, saliendo de Bilbao el 16 de Santander el 19 y de Coruña el 20 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba, Isla de Santo Domingo, Centro América y Norte y Sur del Pacífico.

**Línea de New-York, Cuba y Méjico.**—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.

**Línea de Venezuela-Colombia.**—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11, el 13 de Málaga y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Garupano y Trinidad con trasbordo en Curacao.

**Línea de Buenos Aires.**—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

**Línea de Canarias.**—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17 de Valencia el 18, de Alicante el 19, de Málaga el 20 y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife regresando por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

**Línea de Fernando Póo.**—Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

**Línea de Tánger.**—Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes.—Salidas de Tánger: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar tas mercancías en sus buques.

**Aviso importante.**—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Representante en esta provincia, D. JUAN BOXA.

En la imprenta de este periódico se hacen tarjetas de visita á 1 peseta el 100 y demás trabajos concernientes al ramo tipográfico.

## FÁBRICA DE MUEBLES

DE

J. Bautista Jovet

Casa antigua y acreditada, fundada en 1880

En estos talleres, montados con todos los adelantos modernos, se fabrican muebles de todas las clases al por mayor y al detall. Existe constantemente un variado surtido de los mas usuales, desde la forma más sencilla y modesta hasta la más rica y lujosa construidos todos ellos con gran esmero y solidez.

Especialidades de la Casa

MOBILIARIOS COMPLETOS, ESTILOS LUIS XV Y XVI

IMPERIO—MODERNISTA

Visítense los TALLERES.

Calle de FIGUEROLA.



PRODUCTOS FARMACÉUTICOS

DEL Dr. FERRER, BARCELONA

Oficina de Farmacia, Plaza del Angel, 6.

## DENTIFICINA FERRER

Cura todas las enfermedades que sufran los niños á causa de su primera dentición. El nombre que ha adquirido este producto, es la mejor prueba de su eficacia.

VENTA EN GERONA

FARMACIA DEL Dr. Perez Xifra

AL POR MAYOR: Sres. VICENTE FERRER Y C.ª BARCELONA

## Loción Capilar Antiséptica

DEL DOCTOR EN MEDICINA

W. STAKANOWITZ  
DE MOSCÚ

Evita la caída del cabello y hace renacer todo el que está enfermo.

De venta en todas las perfumerías

## PRODUCTOS GRANULADOS MIRALLES

Gran laboratorio farmacéutico de M. Miralles

PASEO DE SAN JUAN, 201, BARCELONA

## EL AGUILA

BARCELONA.—PLAZA REAL, 13, Teléfono. 2014

Almacenes de ropas para caballeros y niños

SECCIÓN DE MÉDICA

SUCURSALES.—Madrid, Valencia, Sevilla, Cadiz y Valladolid.

Precios fijos

Grandes surtidos de ropas para todas las estaciones, tanto para caballeros como para niños.

## Quimosina Soler

Nuevo medicamento para combatir con éxito el dolor de ESTOMAGO y facilitar la digestión.

De venta en todas las farmacias.

## EL Jarabe de Fosfato de cal, GELATINOSO CON Bálamo del Tolu

del Doctor J. M.ª Perez Xifra, produce resultados muy seguros en los catarros crónicos pulmonares y bronquitis persistentes; recomendado con gran éxito en los casos de raquitismo, escrofulismo, tuberculosis, produciendo los mejores resultados; en el estado de embara o, en la lactancia, en los casos de debilidad general y nerviosa, en las convalecencias bantas, en las enfermedades de los huesos, fracturas y las que dependen de pobreza de constitución. **CURA LA TOS**



Inventor de los renombrados medicamentos Casile  
Diputación, 349, Barcelona.

Después de larga experiencia compusimos el **Bálamo Casile**, que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son **atonía** (debilidad del estómago), **digestiones laboriosas ó difíciles**, **pirosis ó acedias**, **inapetencia**, **gastralgias**, **dilatación**, **catarros**, **laridas**, **hipercioridia** y toda clase de **dispepsias**, haciendo desaparecer al momento los **vómitos**, **cecos** y **pesadez**, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona, todos los días á las 12, y á las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva.

Precios de venta: Perlas Casile, 5 pesetas; Confites Casile, 5 pesetas; Bálamo Casile, 5 pesetas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor, Diputación, 435 Barcelona.—En Gerona en las farmacias de J. M.ª Perez, Abeuradors, 2 y 4, Francisco de A. Roca, Cort-Real, 4 y Joaquín Coll, Rambla de la Libertad, 26.